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COMUNE di NOVARA 

3^ COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 
(Lavori Pubblici, Manutenzioni e Verde Pubblico - Cimiteri) 

 

VERBALE DELLA RIUNIONE DELLA  3^ COMMISSIONE 
 

In data 27.07.2022                                       n. 7 

Con osservanza            

 

Componenti 3^ Commissione: 

 

BARONI PierGiacomo 

CRIVELLI Andrea 

ESEMPIO Camillo 

FONZO Nicola 

FRANZONI Elisabetta 

GAGLIARDI Pietro 

GAMBACORTA Marco 

GIGANTINO Mauro 

GRAZIOSI Valentina 

IACOPINO Mario 

 

 

PALADINI Sara 

PALMIERI Pietro 

PASQUINI Arduino 

PICOZZI Gaetano 

PISCITELLI Umberto 

RAGNO Michele 

RENNA LAUCELLO NOBILE Francesco 

ROMANO Ezio 

SPILINGA Cinzia 

Presidente: Camillo ESEMPIO 

Segretario: Bruno SEVERINO 

 

Presenti in sala consiliare Palazzo Municipale: CRIVELLI Andrea, ESEMPIO Camillo, 

GAGLIARDI Pietro, GAMBACORTA Marco, IACOPINO Mario, PALADINI Sara, PALMIERI 

Pietro, PASQUINI Arduino, PISCITELLI Umberto, RAGNO Michele, RENNA LAUCELLO 

NOBILE Francesco, ROMANO Ezio, SPILINGA Cinzia. 

 

Assenti: BARONI Pier Giacomo, FONZO Nicola, FRANZONI Elisabetta, GIGANTINO Mauro, 

PICOZZI Gaetano 

 

Delegati: FREGUGLIA Flavio in sostituzione di GRAZIOSI Valentina. 

 

Il Presidente constata altresì la presenza di: 

 

 Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità: Rocco ZOCCALI 

 Assessore alle Politiche per la Sostenibilità Ambientale e della Mobilità: Teresa 

ARMIENTI 
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 Dirigente Settore 10 Sostenibilità Ambientale e cura della Città: Ing. Walter 

IMPERATORE 

 Istruttore Direttivo Tecnico Verde Pubblico: Dott. For. Pier Mario TRAVAGLIA 

 Direttore Generale ASSA: Dott. Alessandro BATTAGLINO 

 Segretario verbalizzante: Bruno SEVERINO  

 

IL PRESIDENTE  

 
Verificato, tramite appello, l’esistenza del numero legale per il regolare funzionamento della seduta 

congiunta di Commissione, alle ore 9,17 dichiara aperta la seduta e cede la parola al Direttore 

Generale di ASSA Dott. Alessandro BATTAGLINO per esporre il punto all’ordine del giorno: 

 

1. Gestione del verde, decoro urbano e contratto di servizio con il Comune di Novara 

Il Direttore Generale di ASSA Dott. Alessandro BATTAGLINO introduce l’argomento andando ad 

esporre dettagliatamente il contratto in essere tra il Comune di Novara e ASSA. Lo stesso riferisce 

che gli interventi sul verde sono stati separati, con gara europea sono stati affidati a Global Service 

gli interventi relativi al taglio dell’erba, alle siepi, sistemazione cigli stradali e le lavorazioni 

intensive; mentre ad ASSA sono rimasti gli interventi relativi al diserbo strade, cura aree di pregio 

con n. 4 giardinieri. Nelle lavorazioni intensive sono incluse le migliorie strutturali es. riparazioni 

staccionate, tagli erba aggiuntivi e raccolta foglie. Passa poi ad analizzare quanto previsto dal 

contratto.  

 

Il consigliere IACOPINO chiede la parola affermando che da 3 anni rimangono delle criticità 

soprattutto in periferia ad es. raccolta e nei tagli, vuole capire inoltre se le risorse sono sufficienti e 

se ASSA da sola può attingere al bacino di lavoratori che percepiscono il reddito di cittadinanza. 

 

L’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI risponde dicendo che sicuramente il 

verde presenta delle problematicità, conferma che in teoria il sistema entro tre anni doveva entrare a 

regime, ed è anche vero che il patrimonio verde viene integrato in itinere e sono in aumento le 

richieste di intervento. Stiamo infatti cercando di registrare e tracciare il sistema. Per fare ciò è 

necessario integrare la forza lavoro interna per gestire a dovere il problema del verde. 

 

Il consigliere IACOPINO chiede se si arriverà all’affidamento integrale ad ASSA senza appalti 

aggiuntivi. 

 

L’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI conferma che l’obiettivo è quello di 

arrivare progressivamente ad un accordo integrale. 

 

Il Direttore Generale di ASSA Dott. Alessandro BATTAGLINO comunica l’indisponibilità del 

presidente NEGRI per problemi personali e fornisce delle integrazioni a quanto già detto 

dall’Assessore ZOCCALI. Aggiunge che il problema sono le risorse, erano stati formati i detenuti 

che poi per motivi vari non hanno potuto più lavorare per ASSA. Dallo scorso anno è stato aperto 

un canale ufficiale, nel 2021 sono pervenute 401 segnalazioni di intervento, di cui 300 sono state 

evase, mentre 36 non erano di competenza di ASSA. Molte segnalazioni su aree private hanno 

rivelato la necessità di accorciare i tempi di stop tra un taglio e l’altro. Conclude dicendo che 

sicuramente ci sono delle criticità ma nel complesso la situazione non è poi così drammatica. 

 

L’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI sostiene l’esposizione di Assa.  
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La consigliera PALADINI si inserisce chiedendo se i prodotti utilizzati per il diserbo sono 

ecologici, afferma che il sistema ha retto perché finora non ha piovuto. Afferma che il primo taglio è 

stato fatto in modo approssimativo e vuole sapere chi era deputato al controllo tra ASSA e il 

Comune. Prosegue inoltre dicendo che il Sindaco aveva in passato prospettato che ASSA sarebbe 

diventata una multiservizi, ma da quanto riferito sembra che non ci siano le risorse e pertanto quale 

scelta verrà fatta. Conclude dicendo che ASSA è in perdita di circa € 200.000 e vuole sapere se il 

Comune ripiana questa mancanza. 

 

Il Direttore Generale di ASSA Dott. Alessandro BATTAGLINO riferisce che per il diserbo si sta 

utilizzando Glifosate che per la Regione è ammesso se gestito in modo integrato, inoltre alcuni 

disservizi sono dovuti proprio al cambio di guardia del reparto e del personale impiegato. L’idea è 

di affidare la gestione ad un unico settore che stanno mettendo a punto. 

 

La consigliera PALADINI si inserisce nuovamente a proposito dei prodotti utilizzati dicendo che ci 

sono delle aziende locali che forniscono prodotti più idonei ed è il caso di contattarle. Prosegue 

asserendo che rimaniamo in forma ibrida, ossia per mancanza di risorse si va ad un appalto esterno. 

 

L’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI replica sul secondo punto dicendo che 

l’affidamento in toto ad ASSA è l’obiettivo principale e a questo punto precisa il Direttore Generale 

di ASSA BATTAGLINO che il risparmio di gara ASSA lo può riutilizzare sempre nella gestione 

del verde, mentre il Comune non potrebbe farlo. 

 

Interviene il Dott. For. TRAVAGLIA precisando che il prodotto glifosate si usa nel formulato con 

un minor tempo di ritorno, non viene utilizzato nelle scuole e nelle aree con presenza di popolazione 

sensibile, come da protocollo siglato con la regione Piemonte. Il perargonico non è così efficace ed 

inoltre a suo dire la gestione dell’erba risulta essere la parte più onerosa. 

 

Il consigliere GAMBACORTA chiede a chi spetta la scelta delle tipologie e verifiche ed in merito 

risponde il Direttore Generale di ASSA BATTAGLINO confermando che la scelta è in capo ad 

ASSA. 

 

Il consigliere ROMANO chiede se è possibile avere una mappatura delle competenze al fine di 

evitare inutili chiamate da parte dei privati, molto spesso non si conoscono quali siano le 

competenze di ATC e delle Cooperative. 

 

A questa domanda rispondono sia il Direttore Generale di ASSA BATTAGLINO che il Dott. For. 

TRAVAGLIA asserendo che sul sito del Comune di Novara sono presenti sia le mappe che i 

contratti di servizio. 

 

Il consigliere RENNA si dice favorevole a rivedere il cronoprogramma e soprattutto a fare 

interventi quando realmente sono necessari. Ribadisce il fatto che occorre assumere nuovo 

personale e chiede inoltre come vanno innaffiate le piante giovani. 

 

Il Direttore Generale di ASSA BATTAGLINO risponde che gli operatori non sono pagati da 

ASSA, nel caso li assumessimo salirebbero ulteriormente le necessità di fondi; qualcuno ha 

partecipato alla selezione ed è stato assunto. 

 

Il consigliere PASQUINI asserisce che era presente nello scorso mandato e che si era deciso di 

adottare questa linea, riprende il tema dei vincoli di appalto e sulle opportunità di affidare il servizio 
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a chi conosce il territorio. Conferma che l’Amministrazione parlerà con il Servizio Bilancio per 

aumentare le risorse. Chiede inoltre a chi è in capo la gestione dell’irrigazione. 

 

Risponde il Direttore Generale di ASSA BATTAGLINO dicendo che l’irrigazione è temporizzata, 

con sistemi più avanzati nei parchi recenti come il parco Ex Ferrovie Nord.  

 

Il consigliere PASQUINI chiede l’aggiornamento dei cronoorologi ormai vetusti. 

 

Il Dott. For. TRAVAGLIA aggiunge che le nuove piante vengono annaffiate dal Comune con 

acqua non potabile recuperata dal pozzo del Parco del Terdoppio. 

 

La consigliera SPILINGA chiede cosa si sta facendo per il verde esistente e se si pensa ad un verde 

diverso visti i cambiamenti climatici. 

 

Il Dott. For. TRAVAGLIA conferma che si stanno piantando nuove specie mediterranee, le 

autoctone si stanno abbandonando e sull’esistente in primis la questione è legata al fattore sicurezza. 

 

Il presidente Camillo ESEMPIO, non essendoci più altri interventi, dichiara chiusa la seduta in 

presenza alle ore 11,10. 

 

 

Il Segretario 

Bruno SEVERINO 
 

Il Presidente 3^ Commissione Consiliare 

Camillo ESEMPIO 

(F.to in originale) 

        

 

        

 

 


